
本报讯（记者 潘虹）近日，玉海街道

10个社区相继召开基层站所全员入网格

见面会，162位基层站所人员作为专职网

格员参加了会议。

会上，各社区驻居指导员向与会人

员宣读了《玉海街道基层站所全员入网

格》的通知与每个站所人员所驻网格名

单，并详细介绍了他们所驻社区的基本

情况，便于他们更快地了解社区、融入社

区、贴近群众，切实做到“网格全覆盖，服

务全方位”。

据悉，今后部门工作人员作为专职

网格员将按要求参与网格工作例会，并

负责开展网格内涉及本部门专业的隐患

问题排查和整治工作，依法处置“四个平

台”流转的处置事项。

本报讯（通讯员 夏茜茜 记者 苏盈

盈）近日，省市场监管局发布了《2019年

浙江省商标品牌发展报告》，我市商标品

牌发展工作榜上有名，其中国内有效注

册商标量和行政认定驰名商标数两项指

标均居温州各县（市、区）之首，全省第六

位。

近年来，我市围绕商标注册、运用、

管理和保护等各个环节，扎实推进商标

品牌战略。截至目前注册商标数达

95200件，其中有效的84388件，行政认

定驰名商标数19件，地理标志证明商标

2件。

据了解，市市场监管局全力推进区

域商标品牌建设，努力培育农产品区域

品牌，支持各乡镇开展农产品区域品牌

建设，成功推出全省首个县级区域性农

产品公用品牌“瑞安农产”。加大力度培

育地理标志证明商标，目前已拥有“瑞安

清明早”的两件地理标志证明商标，2019

年以来又发动申报“陶山甘蔗”“瑞安温

郁金”两件地理标志证明商标。

于企业而言，商标品牌建设是核心

价值所在，是保障企业快速发展的助推

器。该局积极引导企业争创驰名商标品

牌，推进知名企业、知名产品和行业龙头

企业商标品牌申报驰名商标工作，对在

行业内、国内、国际知名度高的商标品牌

进行一对一精准帮扶，力争每年培育申

报完成驰名商标申报1件。积极开展浙

江省品牌商标示范企业推选活动，目前

已拥有浙江省商标品牌示范企业6家。

此外，加大知识产权服务力度，在

申请受理、数据查询、预警分析等公共

服务领域加大保障力度，建设要素完

备、体系健全、运行顺畅的知识产权服

务产业链。2019 年，我市率先设立全

省首家行业品牌服务指导站，以市食品

行业协会为依托，以法律解读、政策宣

贯、业务指导、技术帮扶为主要抓手，促

进我市食品企业品牌和专利有效运用

与聚集，为瑞安食品企业创牌护牌带好

队、领好路。

知识产权创造是基础，运用是目

标。我市积极拓展知识产权运用范围，

构建提高市场竞争力的企业运用体系，

将企业知识产权优势转化为市场竞争优

势。同时，支持企业开展商标质押融资，

挖掘商标品牌价值，鼓励和帮助小微企

业开展小额商标质押融资活动，切实解

决小微企业融资难、融资贵问题；出台

《瑞安市专利权、商标专用权质押贷款贴

息办法》，2019年以来商标质押融资9

件，质押金额达1.8亿元。

[现状]
高档酒店公筷推广普遍
中小餐饮、家庭尚有不足

每一道菜都配有公筷或公勺，颜色区

分明显。我市“公筷行动”上线后，在葡萄

园宴会中心，服务员每上一道菜的时候，

都会主动给菜肴配备公筷或公勺。“给每

一道菜都配上公筷、公勺，比之前一桌提

供一双公筷方便许多，我们就餐的时候，

就会主动使用公筷。”一位不愿具名的市

民告诉记者。

记者了解到，早在今年1月份，我市饭

店餐饮烹饪行业协会就向全市餐饮企业发

出倡议，在行业内倡导“长者先动筷、公筷

来夹菜”的用餐礼仪，有利于形成安全用

餐、健康用餐、文明用餐的良好风尚。目

前，我市高档酒店都会在市民就餐时主动

提供公筷、公勺，方便市民文明就餐。

相对于高档酒店主动提供公筷、公

勺，我市中小餐饮店和家庭中，公筷公勺

使用略有欠缺。记者走访吾悦广场、中润

广场、万松路上一些餐饮店发现，大部分

市民在就餐时没有使用公筷、公勺，个别

市民会主动向商家要求提供公筷、公勺。

“外出就餐的时候，如果餐饮机构主

动提供公筷、公勺，我们也都会使用，但是

如果餐饮机构没有主动提供，我们也就没

有特意向服务员要公筷、公勺了。一则是

麻烦，一双公筷大家轮着用，夹菜不方便；

二则常常会用混，夹着夹着公筷就变成私

筷，公筷、公勺也就失去原本的意义了。

分餐制，一般适合快餐类，亲人朋友聚会

分餐进食，总觉得少了点热闹。”在中润广

场某餐饮店就餐的市民杨女士如是说。

“使用公筷、公勺，分餐虽然更加文明

卫生，但相对比较麻烦，在外就餐时会注

意一些，在家的时候因为都是家人，就会

因为麻烦而做不到。”市民陈女士告诉记

者。根据记者的微调查显示，和陈女士有

一样想法的市民在我市不乏少数，一些市

民还表示，孩子小的时候会使用公筷、公

勺或者分餐，孩子大了有的时候嫌麻烦，

就慢慢不再分餐了。

[难点]
餐饮企业成本上升
个人习惯一时难改

这段时间，“网红”医生张文宏积极倡

导大家使用公筷或分餐就餐，他认为分餐

制对阻挡疾病传播有着非常重要的意义，

“不分餐，在疾病面前，就是裸奔”。那么，

公筷、公勺以及分餐制的推广，到底难在

哪里呢？

市饭店餐饮烹饪行业协会秘书长董

秀洁告诉记者，对餐饮企业来讲，一方面，

部分特色菜品不宜分装，包含雕花、特殊

摆盘等技艺的菜品需确保上菜时菜品的

完整性，某些中餐菜品难以推行标准化制

作；另一方面，分餐制势必会增加人力物

力成本，同时造成水资源、洗涤用品的消

耗量上升。在家庭聚餐层面，董秀洁认

为，市民吃饭喜欢热闹，席间推杯换盏时

分餐会影响气氛；另外，大部分市民习惯

成自然，忘用公筷夹食很常见。

“以往的分餐知识教育不足，也让市民

的分餐意识淡薄。它不像‘饭前便后要洗

手’一样，深入市民的卫生观念中。”市委宣

传部（市文明中心）相关负责人表示。该负

责人还表示，自4月1日起，温州市地方标

准《公筷公勺使用管理规范》正式实施，对

餐饮服务单位及其他各类用餐场所公筷公

勺的制作、配置、消毒、宣传等内容作了规

定，这对公筷、公勺的推广起到很大的作

用。但是《规范》不能对就餐者强制约束，

这表明“公筷行动”任重而道远，最根本的

难点还是改变个人就餐习惯。

[建议]
推广宣传规范管理
养成共餐分取习惯

目前，随着我市“公筷行动”的持续、

深入推进，不少市民的就餐习惯也在逐渐

改变，越来越多的市民在外就餐时会有意

识地使用公筷、公勺，一些市民点外卖的

时候，也会有意识地备注“多加一双筷

子”，用作公筷使用。

市葡萄园宴会中心在推广公筷公勺

方面一直走在我市餐饮企业前列，其相关

负责人告诉记者，一直以来，酒店在宴席

上都会摆放公筷、公勺。受此次疫情影

响，酒店对餐桌上的公筷、公勺进行了升

级，不仅每一道菜品均配有公筷或公勺，

并且公筷颜色和私筷对比强烈，客人在就

餐时不容易混淆，使得“公筷变私筷”。

在记者进行微调查的同时，一些市民

还对我市“公筷行动”提出建议。市民张

先生表示，改变市民就餐习惯，对政府而

言要加大宣传力度，倡导市民改变饮食方

式；对职能部门而言，要监管并重，倡导餐

饮企业提供公筷公勺、分餐就餐的便利条

件；对市民而言，也要注意卫生，尽量改变

原有就餐习惯。

网友“H@M”说：公筷公勺是对合餐

渐进的、局部的改良，共餐分取的进食方

式既保持共享的饮食传统，利于中华菜肴

文化、烹调技术的传承，增进就餐人的情

感交流，又利于养成健康饮食习惯，这种

文明的就餐习惯，应该“从娃娃抓起”，主

力培养孩子的就餐习惯，尽量影响老人的

就餐方式。

网友“渣渣.悟空”说：养成一种新的

就餐生活方式，不仅需要时间、环境以及

相关条件的配合与保障，更需要观念、物

质条件、技术的整体配合。随着温州市地

方标准《公筷公勺使用管理规范》的正式

实施，各类用餐场所对公筷公勺的使用会

更加规范，希望我市可以以此契机，逐渐

让使用公筷公勺成为社会共识，成为我市

餐桌文明新风尚。“当然，我们也要多多借

鉴‘他山之石’，推动我市‘公筷行动’深入

实施。”

挂牌督办
形成集中整治高压态势

薛前村级工业集聚点现有34家企业，

涉及塑料制造、鞋服加工、包装制造等行

业。由于历史原因，该工业集聚点内存在

彩钢棚无序搭建侵占防火间距、消防通道

堵塞、道路无序停车等现象，存在较大的

消防安全隐患，是市里挂牌的消防安全整

治重点区域。

今年4月初，该工业集聚点一处塑料

厂房发生一起火灾。由于消防通道堵塞，

消防车无法靠近起火点，只能停靠在远处

的空地上，消防员带着水枪爬上周边厂房

屋顶灭火。

火患整治，刻不容缓！连日来，上

望街道吹响薛前村级工业集聚点整治

提升冲锋号，成立专项整治领导小组，3

次召开动员会，制定整治提升工作方

案：通过“拆”字开路，持续深入推进通

道整治，打通 2条消防通道以及拓宽若

干通道的消防间距，确保消防车辆进得

去、展得开，消防人员携带装备直达到

位；通过“改”字跟进，开展生产经营场

所隐患整改，做到生产与生活区域分

离、相邻厂房物理隔断、车间与仓库设

置独立防火分区、生产车间设置 2处以

上符合标准要求的安全疏散通道等；通

过“管”字结合，整治2条主干道违建及

乱停车现象，施划停车位，确保道路畅

通，同时完善消防取水点。

街道党工委委员、办事处副主任王仕

宪表示，上望严格整改标准，强势推进整

治提升，集中整治一批事故隐患，整顿一

批严重违规违章企业，关闭取缔一批非法

违法小微企业，严厉惩处一批非法违法责

任人，形成集中整治的高压态势，督促企

业负责人履行消防安全主体责任，提升企

业安全生产条件，切实防范化解重大安全

风险。

多方联动
强势推进隐患整治

拆除“占道”违建棚屋、厂区之间物理

隔断、设置消防逃生通道……连日来，上

望锁定时间节点，城建、应急管理、消防、

市场监管、综合行政执法、住建等科室、站

所及薛前村合力为整治提升“加码”。企

业主纷纷响应，查摆厂区消除隐患，按照

整治要求积极整改。

日前，记者在拆违现场看到，工人使

用工具拆卸违建棚屋的彩钢棚顶、铁皮

等，地面摆放着水箱、钢瓶等物品等待清

理，消防通道正露出雏形。目前，该工业

集聚区2条主干道违建清理完毕，2条消防

通道已经打通。

就在薛前村级工业集聚点整治提升

工作启动没多久，市弘迪汽车零部件有限

公司迅速拆除了厂区周边一处用做厨房

的违建棚屋，为消防通道腾出空间，同时

检查厂区线路，增设灭火器等。董事长薛

迪申说：“4月初的那场火灾让我触动很

大，也给我们敲响了警钟。办企业，‘安

全’两个字永远摆在第一位。”

由于该工业集聚点建成时间较久，许

多厂房为钢结构、铁皮棚，一旦起火极有

可能蔓延到毗邻的建筑物，造成事故。记

者看到，许多相邻且相通的厂房已经用实

体墙隔断。

王仕宪表示，上望吸取事故教训，认

真落实整改，高标准将消防安全隐患整改

到位，并为机关干部、村居干部、企业主、

一线员工开展消防安全、安全生产知识宣

讲，尤其是夯实企业的安全生产主体责

任，进一步提升企业安全生产管理水平和

安全生产条件。
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记者调查：公筷分餐，难在哪儿？
市民建议：深入宣传、规范管理和改变习惯“三管齐下”

文明瑞安文明瑞安文明瑞安

■记者 潘虹

疫情发生以来，“公筷”“分

餐”成为大家口中的热词。2月

25日，市委宣传部向市民发出

公筷公勺分餐的倡议。3月10

日，我市上线“公筷行动”，成为

浙江省率先实施公筷公勺的试

点城市之一。目前，我市“公筷

行动”已上线两个多月，市民就

餐使用公筷、分餐情况如何？

分餐制推行存在哪些难点？市

民有何对策和建议？记者对此

进行了微调查。
葡萄园宴会中心菜肴上配备的公筷 餐饮店内文明餐桌宣传单餐饮店内文明餐桌宣传单

挂牌督办 全面推进

上望打响村级工业集聚点
安全隐患整治提升攻坚战

■记者 金汝

私自加盖棚屋，占用消防通

道；在道路主干道旁堆放工业

废弃物，相邻厂房无隔断、电线

线路凌乱，存在重大安全隐患

……连日来，上望街道持续发力

开展薛前村级工业集聚点安全

隐患整治提升，目前已经清理2

条主要道路的违建，打通2条消

防通道，20多家企业开展内部

消防隐患整改。
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祥和上望

拆除违建棚屋拆除违建棚屋

我市商标品牌发展工作成效显著

两项指标居温州各县（市、区）之首

玉海街道基层站所全员入“格”
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